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10 月 22 日，土耳其总统埃尔
多安和俄罗斯总统普京 ， 在俄度
假胜地索契进行了 6 个多小时的
会谈后 ， 就叙利亚局势签署了谅
解备忘录。

根据这份备忘录 ， 两国承诺
维护叙利亚主权和领土完整 ，保
证土耳其国家安全 ； 在叙境内坚
决打击恐怖主义 （指库尔德人武
装 ）；自 10 月 23 日 12 时起 ，俄罗
斯和叙利亚人员将进入土叙边界

叙利亚一侧的区域 ， 以协助库尔
德武装人员和装备撤出。之后，土
俄将在相关区域进行联合巡逻。

双方都称这个备忘录为 “历
史性协议”。 从舆论反应看 ，该协
议确有非同一般的意义 ： 短短几
个星期 ， 俄罗斯在叙利亚问题上
获得了足够的话语权 ， 以 “调解
者” 的身份在中东舞台上左右逢
源 ；美国则 “莫名其妙 ”地失去到
手 的 利 益 。 美 国 有 线 新 闻 网
（CNN）认为 ，整个事件中 ，埃尔
多安和普京是地缘战略赢家 ，而
美国则是个彻底的输家。

这个说法有道理。 本来在叙利
亚问题上，俄罗斯支持叙利亚政府；
土耳其反对叙利亚政府， 同时又反
对叙境内反政府的库尔德武装；库
尔德武装则是美国打击“伊斯兰国”
武装的盟友， 所以美国在土叙边境
部署了少量部队， 防止土耳其打击
库尔德武装， 并以此作为在叙利亚
问题上筹码，获得话语权。

没想到 ，特朗普在 10 月 6 日
突然宣布撤走美军 ， 三天后土耳
其就进入叙利亚境内打击库尔德

人武装。美国舆论哗然，纷纷谴责
特朗普抛弃美国盟友 。 美国副总
统彭斯旋即赶赴土耳其 ， 美土虽
然达成暂时停火 、 让库尔德武装
安全撤离的协议，但几天之后 ，埃
尔多安却和普京对局势进行了

“最后的决定”。
CNN 报道称 ， 在俄土签订

“历史性协议 ”后 ，俄罗斯国防部
长绍伊古在当天晚上还 “羞辱性 ”
地说 ， 根据美土暂时停火协议 ，
“美军还有 1 小时 31 分就得撤离
叙利亚 ”———这些美军暂时撤到

伊拉克境内 ， 下一步安置还未确
定。在撤离过程中，当地库尔德人
向美军砸土豆，骂他们“背叛”。

英国广播公司（BBC）从三个
方面分析 ， 说明俄罗斯是最大赢

家：首先，俄罗斯一直支持叙利亚
阿萨德政府 ， 叙利亚军队和俄军
将控制库尔德人撤出的地区，这是
叙利亚政府的胜利，也是俄罗斯的
胜利（不过，阿萨德严厉谴责土耳
其入侵叙利亚）；其次，由于特朗普
政府背弃盟友，美国信誉受到重大
打击。 这让俄罗斯的话语权陡然增
加，成为土耳其和叙利亚政府以及
其他势力之间“可靠的调解人”；再
次，最近几年 ，俄罗斯一直希望打
破西方联盟的封锁 。 通过这次事
件，俄罗斯成功地将北约成员国土
耳其拉到自己的轨道上，在北约成
员国之间打上楔子。

BBC 的另一篇分析文章还感
慨，回想五年前 ，因为合并克里米
亚和乌克兰变局 ， 俄罗斯被西方
孤立、制裁，普京到国际场合开会
都面临指责 。 那时的俄罗斯显得
多么孤单！想不到几年来，俄罗斯
利用叙利亚和委内瑞拉局势 ，“重
返”中东和南美 ，现在又成为中东
舞台上左右逢源的重要角色 。 这
真让西方有些“不堪回首”。

有分析认为 ， 俄罗斯能反败
为胜 ， 特朗普提供的契机功不可
没。比如，在特朗普宣布从叙利亚
撤军后，《莫斯科共青团报 》 的一
篇文章说，“当前在中东 ， 超级巨
人美国居然迷失方向 ， 俄罗斯的
外交棋高一着 。 这放在基辛格时
代是不可想象的 。 俄罗斯成为全
世界的调解者 ， 没有哪一个地区
大国会忽视这一点。 ”

BBC 的一篇报道还说 ， 特朗
普决策让很多外交政策专家大吃

一惊 。 俄罗斯外交政策学者卢克
扬诺夫就说，“俄罗斯人深信美国
人很聪明 。 如果美国人做出一个
看似愚蠢的决策 ， 我们通常认为
这可能不是美国人傻 ， 而是我们
没理解他们背后的战略 。 对很多
俄罗斯人来说 ， 很难理解美国会
做出 （从叙利亚撤军 ） 的疯狂举
措。 但他们的确这么做了。 ”

印度尼西亚国家交通安全委
员会 23 日告诉狮子航空公司空
难遇难者家属， 空难部分关联波
音公司 737� MAX 系列客机的技
术和设计问题。

印尼国家交通安全委员会
23 日向遇难者家属展示与调查
相关幻灯片， 后续将发布最终调
查报告。委员会认为，空难部分原
因是对 737� MAX 客机的“机动
特性增强系统” 如何运行以及飞

行员会如何反应的错误预测。
印尼狮航和埃塞俄比亚航空

公司去年10月和今年3月分别有一
架波音737� MAX� 8型客机坠毁，
合计346人丧生。

幻灯片显示， 空难原因还包
括缺少讲解“机动特性增强系统”
出现错误启动情形时如何应对的
文件。另外，机组人员在尝试手动
控制飞机和通信层面遇到干扰和
缺陷等多重问题。 （新华社）

当地时间 22 日， 由于各
地的抗议活动 ， 智利主要城
市依然维持宵禁政策 。 22 日
晚间 ，智利总统皮涅拉 （左 ）
在首都圣地亚哥表示尽管目

前依然有抗议活动 ， 但形势
正在好转 。 皮涅拉还公布了
全新的社会改革方案。

图 / 视觉中国

暂不清楚英国执政党保守
党打算如何利用可能获得的延
长时限。 多家媒体推测，政府可
能继续推动议会批准“脱欧”协
议，或发起选举，但都有难度。

一名英国高级别官员 22
日晚披露， 政府可能尝试与欧
盟谈妥一到两周的短幅延期，
下周再次发起设定立法时间表
的程序动议。

《卫报》推测，“脱欧”协议

法案 22 日所获 30 票优势可
能鼓舞政府继续推动立法。 但
天空新闻频道推断， 一些议员
当时投支持票只是想修订法
案。 他们打算提出的修正案涉
及关税同盟、“脱欧”过渡期延
长等， 如果获通过， 可能导致
法案在后续立法程序中“折戟
沉沙”。

首相约翰逊的一名盟友认
定，22 日表决结果说明这届议

会已失去推动“脱欧” 进程的
“最后机会”， 现在需要一场选
举，以打破僵局。

不过， 政府如果想发起议
会选举， 需要获得三分之二以
上议员支持。 这意味着保守党
需要与工党一同推动选举。 部
分工党人士披露， 他们打算先
处置“脱欧”事务，再在数月内
推动选举。

海洋（新华社特稿）

外媒
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埃尔多安普京成地缘战略赢家
羊城晚报国际评论员 钱克锦“脱欧”日程遭否，月底如期“脱欧”几无可能

英国首相打算提前选举？
英国议会下院 22 日为首相鲍里斯·约翰逊推动脱离欧洲

联盟协议快速立法踩下刹车，让他几乎不可能兑现 10 月底如
期“脱欧”承诺。

约翰逊当天一度扬言要重新选举议会，但在相关动议遭否
决后没有确认选举意向，只说暂停“脱欧”协议立法，先与欧盟
协商。

多家媒体推测，欧盟为规避“无协议脱欧”风险不太可能拒
绝约翰逊先前递交的“脱欧”延期申请。 英国借延期推动继续
立法还是议会选举，暂不明朗。

英国政府在 22 日傍晚接连
两场表决中先赢后输，先以 30 票
优势获得下院“放行”新版“脱欧”
协议，20 分钟后又以 14 票劣势
没有能确定下院 3 天内审议并表
决“脱欧”协议法案的日程安排。

路透社和英国《卫报》 报道，
“脱欧” 协议法案在首场表决中获
通过，是英国启动“脱欧”进程 3 年
多来议会下院首次正式批准政府
的“脱欧”方案，显现议会有意支持

“脱欧”协议。 但设定立法时间表的
程序动议遭否决， 意味着约翰逊多
次强调的 31 日如期“脱欧”几乎不
可能实现。 按照英国天空新闻频道
的说法，只要欧盟不拒绝“脱欧”延
期，“无协议脱欧”可能也基本排除。

约翰逊在程序动议接受表决前

警告，如果议会决定“脱欧”至少延
期至明年 1 月，政府将撤回“脱欧”
协议法案，“被迫推动”议会选举。

然而， 他在表决失利后没有
再提选举， 只说将等待欧盟其他
成员国明确意向， 在欧盟作出集
体决定前“脱欧”立法“暂停”。 约
翰逊一方面重申，“脱欧” 不应继
续拖延， 将加紧筹备“无协议脱
欧”，同时说：“不管怎样，我们将
带着这份协议离开欧盟。 ”

英国《泰晤士报》报道，约翰
逊的表态为“脱欧”短幅延期“留
了一扇门”，“脱欧”协议其间仍有
可能走完立法流程。《卫报》判断，
约翰逊似乎想借选举驱使议员支
持程序动议， 却没有明确承诺选
举，仍可能接受“脱欧”短幅延期。

路透社报道，鉴于“无协议
脱欧” 伤及欧盟和英国双方经
济，欧盟不太可能拒绝“脱欧”
再次延期。

只是， 欧盟方面似乎暂未
就延期时限达成一致。

欧洲理事会主席唐纳德·
图斯克 22 日经由社交媒体“推
特” 宣布， 为避免“无协议脱
欧”，将“推荐欧盟其他 27 个成
员国接受”英国政府的延期“脱
欧” 申请。 他打算让成员国以

“书面程序”批准申请。
英国广播公司报道， 不少

欧盟人士倾向于依据“本法案”
同意“脱欧”延期 3 个月至明年
1 月 31 日。“本法案”由英国工
党下院议员希拉里·本发起，以
19 日为节点， 迫使约翰逊递交
延期书面申请。

欧盟同时考虑“弹性延
期”， 即给出最长延长期限，视

“脱欧”协议批准情况允许英国
提前离开。

然而， 一名法国外交人士
告诉路透社， 法方只准备同意
宽限数天， 以便议会表决“脱
欧”协议，不考虑更长时限。 法

国总统埃马纽埃尔·马克龙先
前说，“脱欧”再延期“不符合任
何一方利益”。

法国等欧盟成员国官员同
时提出， 同意延期的前提是英
方给出打破“脱欧”僵局的解决
方案，如议会选举，或再次举行

“脱欧”全体公民投票。
“脱欧”延期时限需要获得

27 个欧盟成员国一致批准。 一
名欧盟委员会发言人 22 日说，
注意到英国议会下院当晚表决
结果，“期待英国政府知会我方
下一步举措”。

“留一扇门”

“弹性延期”

“前路”不明

智利宵禁进入第 4 天

总统公布全新
社会改革方案
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波音 737� MAX 空难事故

印尼认定与技术设计问题有关
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车牌中签率提高：制度设计还可更人性

耀琪

评 2019年10月24日/�星期四/�评论深度部主编 /�责编 张齐/�美编 关彩玉/�校对 黄文波时 A15E-mail:wbsp@ycwb.com

今日论衡之公民问政

街谈巷议

评论首首首首首首首首首首首首首首首首首首席席席席席席席席席席席席席席席席席席

□冯海宁

《北京市物业管理条例 （草
案）》10 月 22 日公布并公开征求意
见。 条例草案要求建立物业服务收
费动态调整机制。 条例草案根据住
宅小区不同类型对物业服务收费

的动态调整进行了分类处理 ：商品
房小区物业服务收费实行市场调

节价 ，由业主和物业服务企业遵循
合理 、公开 、质价相符的原则进行
协商。 （10 月 23 日《北京青年报》）

物业费调整难早已经成为影

响业主与物业公司关系 ，继而影响
住宅小区品质的重要因素 。 在现
实中 ， 能够顺利实现物业费调整
的小区只是少数 ， 绝大多数小区
物业费自业主入住以来没有变化 。
面对物业管理中人力 、 耗材等成
本上涨 ， 前期部分小区开发商会
补贴一部分 ， 后期物业公司靠小
区公共收入来补贴物业管理成本

上涨， 或者降低服务质量。
上述条例草案提出 ， 物业收

费实行市场调节价并动态调整 ，
有望解决物业费调整难 。 因为这
为物业公司调整物业费提供了法

律依据 。 虽然 2004 年 1 月实施的
《物业服务收费管理办法 》 中规
定 ， 物业服务收费应当区分不同
物业的性质和特点分别实行政府

指导价和市场调节价 ， 但随后中
国物业管理协会明确政府指导价

适用于普通住宅。
住宅小区物业费目前大多实

行政府指导价 。 其优点是确保了
物业收费价格稳定 ， 弊端是没有
跟上市场变化 ， 其结果是物业管
理成本上涨而物业费纹丝不动 ，
不少小区陷入恶性循环 ： 物业服
务 质 量 下 降—业 主 拒 绝 交 物 业
费—居住品质进一步恶化 。 上述
条例草案既明确物业收费实行市

场调节价又允许动态调整 ，有望改
变这种恶性循环。

物业费只有根据市场变化动

态调整 ， 才能确保物业服务质量 ，
继而减少物业管理矛盾。 但物业费
动态调整不是随意调整 ，应该是有

前提条件的 ，比如说物业公司应详
细公开物业费收支账单 ，才能证明
物业费没有乱花 ；再比如 ，物业公
司应详细提供相关成本上涨的详

细信息 ，以证明物业费有调整的必
要。 如此，与业主协商才有基础。

更重要的是 ，物业公司应该详
细公开小区各项公共收入和支出

的账本。 因为不少业主反对上调物
业费 、甚至拒绝缴纳物业费的一个
重要原因是 ， 小区公共收支不透
明 ，比如电梯广告收入 、公共停车
位收入 、公共用房出租收入等究竟
去哪儿了 ，是一本 “糊涂账 ”。 即便
一些小区公开账本 ，但由于未经过
严格审计，也无法得到业主信任。

虽然条例草案明确了协商原

则———合理 、公开 、质价相符 ，但如
果协商的前提条件不明确 ，恐怕业
主们不愿意协商 ，自然物业费动态
调整就无法实现 ，因为调整是需要
多数业主同意的 。 此外 ，小区物业
服务合同一般是业主入住之前签

订的 ，从服务标准到收费标准都没
跟上经济社会发展 ，所以重新签订
服务合同也是物业费调整的前提。

应该说重新制定物业费机制

是趋势 。 一则 ， 中国楼市开始进
入存量时代 ， 物业费调整难会带
来更多问题 。 二则 ， 商品房物业
费实行政府指导价 ， 早已不适应
物业管理市场化 。 三则 ， 多数小
区物业费长期没有调整导致小区

品质下降 、 矛盾突出 。 另外 ， 部
分城市开始重新制定物业费机制 ，
除北京外 ， 深圳今年也在建立物
业费调整机制。

商品房小区物业服务收费究

竟根据市场动态调整 ，还是实行政
府指导价 ，这是需要深入讨论的问
题 。 坦率地说 ，保障类住房物业费
适合政府指导价 ，而商品房小区物
业管理已经市场化 ，用政府指导价
来约束未必合理。 所以有必要充分
论证并完善《物业管理条例》。 北京
物业费拟动态调整 ，是其他城市改
革物业费机制的重要参考。

漫话
漫画

物业费动态调整
前提条件应明确 报载 ，随着广州永庆坊二期

首批示范段 、 骑楼段工程的竣
工 ，包括古树广场 、金声广场和
恩宁路骑楼沿街正式向市民游

客开放 ，一大批具有鲜明岭南文
化特征的历史建筑重获新生。沿
街各具特色的“民国风 ”士多 、怀
旧照相馆等成为网红店 ，吸引着
众多街坊和游人前往打卡。

逼仄陈旧的老街 ，斑驳破落
的建筑 ，经微改造后成为宜商宜
居 ，既保留着传统古韵 ，又焕发
新鲜活力的“网红地 ”，堪称惊艳

的华丽转身委实让人赞叹。
永庆坊位于广州西关旧址

地域 ，周围密布着最具岭南风范
的建筑 ，恩宁路更有 “广州最美
骑楼街 ”之誉 。 没有伤筋动骨的
大拆大建 ，只是通过局部微改整
修便让古老旧街重现生机。如此
微改 ， 拯救的不只是这一片街
道，亦为老城更新树起了标杆。

近年来 ，旧城改造是各地城
市发展的重大课题 。 究竟怎么
改 ，考验着主政者的智慧 。 曾几
何时 ，浮华奢靡之风盛行 ，狭窄
的旧街小巷也硬要插建高楼大

厦 ， 或者弄些不伦不类的洋建
筑 、洋地标 ，甚至将成片成片的

老建筑全部推倒重建 。 结果 ，连
片的新楼起来了 ， 城市也变样
了 ，但延续千百年的人文内涵却
消失殆尽。

具有地方特色的旧建筑是

城市的活历史 ，也延续着一座城
市的文脉。城里人的乡愁就寄存
于那些经年不移的深街窄巷与

廊宇之下 。 因此 ，一旦那些熟悉
的古旧建筑被毁弃 、人文内涵中
断 ， 游子的乡愁便无所寄托 ，城
市也就成了没有生命的石屎林 。
欧洲许多城镇上百年的古建筑

比比皆是 ， 且保护得非常之好 ，
令人流连忘返。当地人懂得古旧
建筑对于城市文化及历史传承

的重要性。
对于城市更新要不要大拆

大建 ，有不少人总是从经济方面
考虑。当然，首先要看到的是，大
拆大建投入甚巨 ，弄不好会令公
共财政背上沉重包袱。但更重要
的是 ，大拆大建往往会切断城市
文脉 ，毁掉城市传统 ，它所造成
的损失是无法用金钱衡量的。相
较于整片开发的 “推倒重建 ”，微
改造虽投入较低 ，但其收获并不
小 。 正如广州西关的粤剧文化 、
骑楼文化 、商贸文化等 ，若失去
了原有环境 ，其独特的粤韵便可
能大打折扣。微改造既保存了城
市记忆 ， 又让老城复活并重新

“成长”，可谓一举两得。
广州是有两千余年历史的

岭南古城 ，是中华文化版图中独
特的城市地标。如何让这座历史
古城既保留其悠久传承 ，又展现
现代城市的活力与魅力 ，确实面
临巨大挑战 。 近年来 ，广州在城
市更新中首创微改造模式 ，建立
公众参与平台 ，让不起眼的旧厂
房 ， 成为培养创意产业的温床 ，
让零乱不堪的城中村 ，成为文创
青年的朝圣地 ，让灰头土脸的老
城旧街，“逆生长 ”为充满生机和
造福百姓的福地 ，其经验无疑值
得各地借鉴。

（作者是本报首席评论员）

车牌“摇号” 久久不中怎
么破?媒体报道， 为更好地兼
顾个人中小客车增量指标摇
号的公平与效率 ， 广州市公
开征求意见 ， 拟根据个人有
效参与摇号的次数 ， 有不同
基数序号， 每累计参加 24 次
摇号增加 1 个摇号基数序号，
即递进 1 个阶梯 ， 中签率大
大提升 。 这就是说 ， 参加车
牌“摇号”次数更多的人会有
更高的中签率。

自 2012 年 7 月起， 广州
的车牌通过摇号和竞拍两种
模式获得， 截至 2019 年 9 月
已经举行了 86 期。 因为中签
机会均等，所以中签机会与申
请者参加摇号的次数无关。 随
着摇号人数的积累，摇号中签
率肯定就会越来越低 。 到现
在， 个人中签率已经低至约
0.6%。 可以说，希望越来越渺
茫，阶梯摇号应运而生。 在广
州之前，国内已经有大城市开
始了阶梯摇号。

若按征求意见稿实施阶梯
摇号，约 24.3 万人可享受摇号
基数序号递增，其中拥有 2、3、

4 个基数序号的人数分别约为
19.5 万人、4.5 万人、0.3 万人，
对应中签率分别为 0.89% ，
1.34%，1.78%。 这意味着，即
使 是 那 最 锲 而 不 舍 的 3000
人，也只是拥有了 1.78%的中
签率，相当于每百人里不到两
人能中。 不过新措施至少显示
了政府部门的努力。 否则今后
摇号能中签越来越会成为一
个只听过没见过的“神话”。

车牌在大城市里面之所以
成为稀缺资源，源于政府对供
给进行限制。 为了获得这些珍
稀资源，只有两个办法。 一个
是价高者得，这对于中产以上
的人群来说好像不是什么问
题。 对家境并不宽松的人，几
万块钱的车牌就是一种很高
的成本，只能选择靠“抽奖”来
中签了。

这其实是政府把公平问题
交给老天爷来解决。 如果不愿
意额外花钱买车牌，随着抽签
率越来越低 ， 机会越来越渺
茫，这很难说还是当初设想的
那种公平的了。 这就类似于公
共医疗如果免费了，但是要治

一个病排队 5 年，那谁都不会
认为这种医疗制度很公平。

可以想象， 只要继续锲而
不舍的人群越来越多， 那么中
签率还是会继续走低。 等运气
的人会习惯于每个月去点点手
指， 重新加入等车牌的行列。
只要是免费的， 一定会吸引很
多并非刚需的人群， 而当前机
制还没办法去判断哪个申请者
真的刚需。 假设没中签也要交
费， 估计很多人就会审慎考虑
自己的申请。

要纾缓困局， 有两方面的
工作可以做。 一个是从源头上
增加指标量，广州 6 月就宣布
在 2019 年 6 月至 2020 年 12
月，增加 10 万增量指标。 究竟
增加多少车辆合理， 需要根据
社会的实际状况、 限牌的各方
效应、 舆情心态， 作出更精准
的估算。 另一个是， 制度设计
更加精细， 把公平程度继续提
高， 更加符合人性。 比如家中
有四个老人， 两个孩子的，或
许应该享有更高
中签率或者降低
竞拍负担等。

近日 ，多款 “恋爱话术软件 ”
引发网友热议。 这些软件号称只
要输入女生说的话，就可通过“大
数据”筛选出最合适的回答，有助
于“不会说话”的男性网友获得女
生的青睐。 一名销售这类软件的
商家告诉记者，软件中的部分“话
术” 是专门的 “恋爱导师” 结合
“大数据 ”制作出来的 ，甚至可以
花钱请“导师”代替男网友和女生
聊天。（10月23日北京青年报）

在过往的社会经验中， 与女
孩子交谈需要注意什么， 如何才
能给女孩子留下良好印象， 一些
“过来人 ”常常不吝指点 ，愣头青
们也悉心听取。随着智能手机、社
交平台的兴起， 青年男女交朋结
友的方式也随之改变， 有些 “网
恋” 也成为现代恋情的 “开端”，

这就让一些人产生线上恋爱代替

现实交流的误区，进而使得“恋爱
话术软件”有了用武之地。

商家宣称 ，软件中的话术每
天都由 “专业的恋爱导师 ”和程
序员结合 “恋爱大数据 ”制作并
加入到软件中。 “恋爱导师”是否
专业 ？ 经使用者实测 ，有些话术
并不靠谱 ，驴唇不对马嘴 ，甚至
对女性进行侮辱 ， 惹得女生翻
脸，“网恋”无疾而终。

萝卜青菜各有所爱 ，软件里
教导的 “趣味搭讪 ”，在某些女生
眼里可能太过油腻 ， 惹人厌恶 ；
软件外侃侃而谈的 “恋爱导师 ”，
可能自己都是一只“单身狗”。

在现实的社会交往活动中

展开一段实实在在的恋情 ，要比
花钱买“话术软件”要靠谱得多。

永庆坊变“网红”为旧城改造立标
□阅 尽
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